

MINISTRY OF EDUCATION OF THE REPUBLIC OF BELARUS

BELARUSIAN STATE UNIVERSITY

FACULTY OF INTERNATIONAL RELATIONS

Department of International Law

Annotation to the master's thesis

REGIONAL TRADE AGREEMENTS WITHIN THE WTO SYSTEM

Zhang Ye

Scientific supervisor:

Mikhaliova T.N.

Minsk, 2025

ANNOTATION

1. Structure and scope of the master's thesis: 50 pages, 3 chapters, 52 sources.

2. Keywords: Regional Trade Agreements, WTO, GATT Article XXIV, GATS Article V, multilateral trading system, transparency, dispute settlement, trade governance

3. The content of the work

The object of the study is the legal regime governing Regional Trade Agreements within the WTO system, including relevant legal provisions, institutional procedures, and practical case law interpretations. This includes a particular focus on GATT Article XXIV, GATS Article V, and the WTO Transparency Mechanism for RTAs.

The subject matter specifically addresses the legal and institutional interplay between Regional Trade Agreements (RTAs) and the World Trade Organization (WTO) system. It focuses on the analysis of legal foundations such as GATT Article XXIV, GATS Article V, and the Transparency Mechanism, as well as the regulatory frameworks, procedural requirements, and dispute settlement practices that shape the relationship between regional and multilateral trade governance. Special attention is given to the challenges and opportunities arising from the proliferation of RTAs worldwide, including China's growing participation in regional economic integration and its implications for the coherence and development of the global trading system.

The purpose of this research is to examine how Regional Trade Agreements (RTAs) function within the legal and institutional framework of the World Trade Organization (WTO) and to propose methods of its improvement. It seeks to analyze the legal basis of RTAs under WTO law, evaluate the mechanisms of notification and transparency, and explore the role of the WTO Dispute Settlement Body (DSB) in adjudicating RTA-related cases.

Research methods: This research applies a mixed-methods approach combining normative legal analysis, institutional study, and case study methodology. It involves a textual interpretation of WTO agreements, comparative review of institutional procedures, and detailed examination of selected WTO disputes, particularly DS34 (Turkey–Textiles) and DS58 (US–Shrimp). General scientific methods are used as one of system analysis, methods of synthesis and analysis, induction and deduction.

Research results: This thesis demonstrates that Regional Trade Agreements (RTAs) have played a significant role in advancing regional economic integration and trade liberalization, including the active participation of China in global RTA networks. However, the rapid expansion of RTAs has presented challenges for the coherence, transparency, and legal certainty of the multilateral trading system under the WTO. The research shows that while the WTO's legal architecture—centered on GATT Article XXIV, GATS Article V, and the Transparency Mechanism—provides a foundational framework for supervising RTAs, the effectiveness of these mechanisms is often limited by delayed or incomplete notifications, varying

compliance levels, and the growing complexity of modern RTAs. Case studies of WTO dispute settlement, such as DS34 and DS58, illustrate both the capacity and limitations of current legal instruments in managing the relationship between regional and multilateral rules. The thesis puts forward targeted recommendations for strengthening procedural discipline, enhancing transparency, and promoting institutional adaptation to better reconcile regionalism and multilateralism.

Reliability of materials and results of the thesis: The conclusions drawn in this thesis are supported by a rigorous analysis of authoritative sources, including core WTO legal documents, official notifications, Secretariat reports, and published dispute settlement cases. Supplementary peer-reviewed academic studies and empirical data on the development and impact of RTAs further reinforce the scientific reliability of the findings. The combined use of doctrinal analysis, comparative institutional review, and detailed case study ensures both the validity and the practical relevance of the research outcomes.

Recommendations for the use of the results: It is recommended that WTO policy makers and member governments use the findings of this thesis to strengthen notification and transparency requirements, improve compliance monitoring, and refine the legal assessment of RTAs within the WTO system. Practitioners and negotiators of RTAs are encouraged to align regional agreements more closely with multilateral standards to avoid legal fragmentation and foster greater predictability. Academic researchers may build upon the analytical framework and empirical insights provided in this thesis to further explore emerging challenges, including “deep” RTAs that address regulatory, digital, and sustainability issues. International organizations and stakeholders are advised to deepen cooperation and promote the harmonization of regional and global trade rules, ensuring that regionalism serves as a complement, rather than a barrier, to the effectiveness of the multilateral trading system.

АННОТАЦИЯ

1. Структура и содержание магистерской диссертации: 50 страниц, 3 главы, 52 источника.

2. Ключевые слова: Региональные торговые соглашения, ВТО, статья XXIV ГАТТ, статья V ГАТС, многосторонняя торговая система, прозрачность, урегулирование споров, управление торговлей

3. Содержание работы

Объектом исследования является правовой режим, регулирующий региональные торговые соглашения в рамках системы ВТО, включая соответствующие нормативные положения, процедурные механизмы и практику толкования в рамках разрешения споров. Особое внимание уделяется статье XXIV ГАТТ, статье V ГАТС и Механизму транспарентности ВТО в отношении РТС.

Предмет конкретно рассматривает правовое и институциональное взаимодействие между региональными торговыми соглашениями (РТС) и системой Всемирной торговой организации (ВТО). Он фокусируется на анализе правовых основ, таких как статья XXIV ГАТТ, статья V ГАТС и Механизм прозрачности, а также нормативных рамок, процедурных требований и практики урегулирования споров, которые формируют отношения между региональным и многосторонним управлением торговлей. Особое внимание уделяется проблемам и возможностям, возникающим в связи с распространением РТС по всему миру, включая растущее участие Китая в региональной экономической интеграции и его последствия для согласованности и развития глобальной торговой системы.

Цель данной диссертации – целью настоящего исследования является изучение функционирования региональных торговых соглашений (РТС) в рамках правовой и институциональной системы Всемирной торговой организации (ВТО) и выработка предложений по совершенствованию данного процесса. В работе анализируются правовые основания РТС в соответствии с правом ВТО, оцениваются механизмы уведомления и транспарентности, а также рассматривается роль Органа по разрешению споров (ОРС) ВТО в разрешении дел, связанных с РТС.

Методология исследования: в работе применяется смешанный методологический подход, сочетающий нормативно-правовой анализ, институциональное исследование и кейс-стади. Анализ включает текстуальное толкование соглашений ВТО, сравнительный обзор институциональных процедур и детальное рассмотрение отдельных споров ВТО, в частности дел DS34 (Турция — текстиль) и DS58 (США — креветки). В качестве

общенаучных методов используются системный анализ, методы синтеза и анализа, индукции и дедукции.

Результаты исследования: данная диссертация демонстрирует, что региональные торговые соглашения (РТС) сыграли значительную роль в развитии региональной экономической интеграции и либерализации торговли, в том числе благодаря активному участию Китая в глобальных сетях РТС. Вместе с тем быстрый рост числа РТС создает вызовы для согласованности, транспарентности и правовой определенности многосторонней торговой системы ВТО. Исследование показывает, что правовая архитектура ВТО — с акцентом на статью XXIV ГАТТ, статью V ГАТС и Механизм транспарентности — обеспечивает фундаментальную основу для надзора за РТС, однако эффективность этих механизмов часто ограничена задержками или неполнотой уведомлений, разным уровнем соблюдения обязательств и возрастающей сложностью современных РТС. Анализ споров, рассматриваемых в рамках ВТО, таких как DS34 и DS58, иллюстрирует как возможности, так и ограничения текущих правовых инструментов в управлении взаимоотношениями между регионализмом и многосторонностью. В работе предложены конкретные рекомендации по укреплению процедурной дисциплины, повышению транспарентности и институциональной адаптации для более эффективной гармонизации регионализма и многосторонних принципов.

Надежность материалов и результатов диссертации: выводы, сделанные в этой диссертации, подкреплены строгим анализом авторитетных источников, включая основные правовые документы ВТО, официальные уведомления, отчеты Секретариата и опубликованные случаи урегулирования споров. Дополнительные рецензируемые академические исследования и эмпирические данные о развитии и влиянии РТС еще больше усиливают научную надежность выводов. Совместное использование доктринального анализа, сравнительного институционального обзора и подробного тематического исследования обеспечивает как обоснованность, так и практическую значимость результатов исследования.

Рекомендации по использованию результатов: политикам ВТО и правительствам-членам рекомендуется использовать выводы этой диссертации для усиления требований к уведомлению и прозрачности, улучшения контроля за соблюдением и уточнения правовой оценки РТС в системе ВТО. Практикам и переговорщикам РТС рекомендуется более тесно согласовывать региональные соглашения с многосторонними стандартами, чтобы избежать юридической фрагментации и способствовать большей предсказуемости. Академические исследователи могут опираться на аналитическую структуру и эмпирические идеи, представленные в этой диссертации, для дальнейшего

изучения возникающих проблем, включая «глубокие» РТС, которые решают вопросы регулирования, цифровых технологий и устойчивости. Международным организациям и заинтересованным сторонам рекомендуется углублять сотрудничество и содействовать гармонизации региональных и глобальных правил торговли, гарантируя, что регионализм будет служить дополнением, а не препятствием для эффективности многосторонней торговой системы.